



## Control de lectura

*Karina López Hernández*

*Control de lectura*

*2do. Parcial*

*Interculturalidad y Salud I*

*Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*1er. Semestre, grupo “B”*

## Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud Kannan

el diagnóstico en la salud es la herramienta fundamental de investigación en salud pública. Identificando las necesidades de la población y los recursos ; este diagnóstico, tradicionalmente ha incluido tres ejes: necesidades de la población, problemas sociales y de salud -enfermedad (riesgos, morbilidad y mortalidad), determinantes sociales y recursos, servicios de la salud pública, debe incluir en el diagnóstico ; fortalezas de la población. Trata menciona tres tipos de diagnóstico desde la óptica de los servicios de salud : administrativo dirigido al análisis de las acciones que se realizan frente a la problemática de salud. La OPS, señala la necesidad de efectuar diagnósticos de salud con la participación de la población. Se menciona que Lang y Rayner analizan los modelos de salud pública : sanitario-ambiental ; biomédico ; social ; socio-económico ; y proponen un quinto modelo, el ecológico. La salud pública debe abordar temas complejos y visión holística. El enfoque de ecosalud ha sido utilizado en problemáticas vinculadas con la salud y el ambiente, y con enfermedades transmisiones por vector; este enfoque promueve la participación activa de la población en la identificación y la comprensión de los problemas. Se consideraron los tres principios planteados por Lebel para el diagnóstico de salud con enfoque ecosalud, en este sentido : transdisciplina, género y equidad, y la participación comunitaria. El equipo que realizó los diagnósticos de salud tuvo finalidad pedagógica, el perfil de los integrantes del equipo estaba enmarcado en los árboles de medicina, enfermería, epidemiología, etc. Al hablar sobre el diagnóstico de salud sabemos que tiene cinco fases donde encontramos recolección de información en formato secundario : Análisis de informes

Factores determinantes de la salud se denominan determinantes de la salud al conjunto de factores tanto personales como sociales, económicos y ambientales que determinan el estado de salud de los individuos o de las poblaciones. Se pueden dividir estos determinantes de la salud en dos grandes grupos que son aquellos que son de responsabilidad multisectorial del estado y en los determinantes económicos, sociales y políticos en el que se encuentra la responsabilidad del sector salud, dentro del alcance del estado en beneficio de la salud de la población, en lo que se refiere a vigilancia y control en unos casos y de promoción y actuación directa en otros. Estos factores determinantes de la salud son: factores ambientales, los que son relacionados al estilo de vida, factores relacionados con los aspectos genéticos y biológicos de la población y por último, los relacionados con la atención sanitaria o sea los relacionados con los servicios de salud que se brindan a las poblaciones. En 1974 se publicó el informe Lalonde donde se expuso, luego de un estudio epidemiológico de los causas de muerte y enfermedad de los canadienses, que se habían determinado cuatro grupos determinantes de la salud, que marcaron un hito importante para la atención de la salud tanto individual como colectiva, los cuales son: medio ambiente, relacionado con los factores ambientales físicos, de contaminación química tanto del suelo, agua y aire y los factores socio-cultural y psicosociales relacionados con la vida común; estilos de vida, relacionado con los hábitos sexuales, conductas, alimentación, adicciones, actividad física, utilización de los servicios de salud, etc.; biología humana, relacionado a aspectos genéticos y con la edad de los padres; atención sanitaria, relacionado con la calidad, accesibilidad y financiamiento de los servicios de la salud que atienden los individuos y poblaciones. A pesar de los avances en el diagnóstico y tratamiento de las enfermedades, son las acciones de prevención las más activas para conseguir una vida sana y sobre todo también digna.

Apoyo, protección y promoción de la salud **Karina**

Objetivo principal del Departamento de servicios de salud es fortalecer los sistemas de salud buscados en la Atención primaria de salud, apoyar la formación de los sistemas nacionales de salud para mejorar la equidad y la resiliencia, fortalecer la Atención Primaria de Salud (APS) y cubrir las necesidades partiendo relacionadas con los recursos humanos a medida que los sistemas de salud avancen hacia la salud universal. Su labor abarca las siguientes áreas: Protección de servicios integrados, fortaleciendo la gobernanza y la mayoría de los sistemas de salud desarrollando el mecenazgo financiero eficiente y equitativo para garantizar una financia pública adecuada del sistema de salud; recursos humanos para la salud, curso de vida saludable. La primera conferencia internacional sobre promoción de la salud se celebró en Ottawa en 1986 y fue principalmente una respuesta a los crecientes expectativas de un nuevo movimiento de salud pública en todo el mundo. Las conferencias mundiales de Promoción de la salud de la OMS han establecido y desarrollado los principios y árboles de acción globales para la promoción de la salud. Los objetivos de desarrollo sostenible (ODS) ofrecen una agenda ambiciosa y audaz para el futuro. La OMS se ha comprometido a ayudar al mundo a alcanzar los ODS promoviendo la salud en todos los objetivos. La misión principal de la OMS es promover la salud, además de mantener la seguridad mundial y atender a los más vulnerables. Más allá de luchar contra las enfermedades, trabajar para asegurar la vida sana y promover el bienestar de todos y todos de los edades, sin dejar a nadie atrás. Esto tiene varios enfoques como un buen gobierno; fortalecer la gobernanza y las políticas para que las opiniones sean accesibles y asequibles para todos, y crear sistemas sostenibles.

Educación para la salud se define como la disciplina encargada de orientar y organizar procesos educativos con el propósito de influir positivamente en conocimientos, prácticas y costumbres en comunidades en relación con su salud. A través de la construcción de este manuscrito buscando desarrollar una revisión actual sobre la educación en salud, con un enfoque en la promoción y prevención. La medicina preventiva es un concepto que ha sido olvidado, es importante comprender la relevancia que tiene la promoción y prevención sobre la salud de paciente y curso de la enfermedad. Según la OMS, la educación para la salud se define como la disciplina encargada de orientar y organizar procesos educativos con el propósito de influir positivamente en conocimientos, prácticas y costumbres de individuos y comunidades en relación con su salud. Un nivel bajo de educación en salud puede representar una serie de dificultades en el mantenimiento de salud, entre ello entran los barreras sociales para el acceso a servicios de salud, problemas en el uso correcto de medicamentos, acceso deficiente a información en salud, y también dificultades en el control de enfermedades crónicas. Cuando se comprende que la educación para la salud no es el fin, sino que es el medio por el cual las sociedades pueden acceder a una mejor condición de vida, esto plantea la necesidad inédita de crear ambientes que recogen las diferencias en formas en como una persona pueda aprender, al contar con un grupo heterogéneo, se propone desarrollar espacios organizados que cuentan con ayudas audiovisuales y con una ambientación relacionada con el tema a tratar. La demostración y actividades grupales hay personas a las que se les facilita el aprendizaje como el aprendizaje kinestésico es quizás la forma de aprendizaje más compleja de abordar cuando los temas vienen

## REFERENCIA BIBLIOGRAFICA

1. Arenas-Monreal, L. Cortez-Lugo, M. Parada-Toro I. Pacheco-Magaña, L.E. & Magaña-Valladolid, L (2015). Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud. Revista de saúde pública
2. Manuel, V. A. (2011, diciembre). Factores determinantes de la salud: importancia de la prevención. SCIELO PERÚ.
3. Sistemas y servicios de salud. (2024, 3 octubre). OPS/OMS | Organización Panamericana de la Salud.
4. World Health Organization: WHO. (2019, 15 noviembre). Health promotion.
5. Educación para la salud con enfoque integral (2017, 24 marzo) Pan American Health Organization